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Protokoll der 6. Vorstandssitzung der EU-Förderperiode 2014 - 2020 der AktivRegion 
Alsterland am 15.09.2016 

  

Beginn: 18.00 Uhr 

Ende:    21:45 Uhr 

Ort:                   im Sitzungssaal des Rathauses der Gemeinde Großhansdorf, Barkholt 64 
 
Teilnehmer: 

 

Nachname Vorname Institution  
private      
Bärwald Ulrich Kirchengemeinderat Sülfeld x 

Fischer Freerk DLRG x 

Geist Angela Hof Reiherstieg x 

Harder Thorsten Verein Jordsand Entschuldigt 

Hellmann Günter Sievershütten x 

Huss Siegfried Sülfeld x 

Letz Norbert Bargfeld-Stegen x 

Mulsow Heinke Heimatverein Großhansdorf x 

Pahl Johannes Landwirt x 

Spanehl Holger Unabhängige Wählergemeinschaft Ammersbek Entschuldigt 

Sommer Uwe KJR Stormarn x 

Winter Rolf Gut Wulksfelde x 

  Anzahl WiSo-Partner 10 

öffentliche      
Ansén Horst Bürgermeister Ammersbek Nicht anwesend 

Bumann Volker Amtsvorsteher Amt Itzstedt Entschuldigt 

Dorow Fabian Stadt Ahrensburg x 

Hellmann Nancy Gemeinde Henstedt-Ulzburg X bis 19:30 

Freytag Bernd W. Kreis Stormarn Entschuldigt 

Gundlach Bernd LVB Amt Bargteheide-Land x 

Nawratil Reinhold Kreis Segeberg - W R I x 

Schütt Hans-Hermann BGM Wakendorf II x 

Sczech Herbert Bargteheide x 

Staack Wolf GV Tangstedt x 

Voß Janhinnerk BGM Großhansdorf X ab 18:40 

  Anzahl öffentliche Partner 8 

LLUR 

Strunk Axel LLUR Lübeck Entschuldigt 

Muus Sonja LLUR Lübeck x 

Gäste    

Gädigk Joachim Gemeinde Henstedt-Ulzburg X bis 19:30 

Manke Thomas BGM Nienwohld X bis 20:00 

Schulz Frau Stellv. BGM Nienwohld X bis 20:00 

Regionalmanagement 

Wolff Imke AgendaRegio x 

Zeis Sabine AgendaRegio x 

Kuhn Dr. Dieter AgendaRegio Entschuldigt 
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Tagesordnung: 
 

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

2. Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung vom 24.05.2016 

3. Mitteilungen des Vorsitzenden und der Geschäftsstelle 

4. Aufnahme von Mitgliedern 

5. Vorstellung, Beratung und Beschlussfassung über Projekte 

• P17 Machbarkeitsstudie zur Verbesserung der innerörtlichen Busverkehre in  

Henstedt-Ulzburg 

• P19 Veranstaltungswiese Gemeinde Nienwohld 

• P15 Energiebürger.Henstedt-Ulzburg 

• PP22 Mitnahmenetzwerk für den ländlichen Raum – Modellvorhaben für den 

Kreis Segeberg 

• Antrag Aufstockung RM 

 

6. Neuwahl der Vertreter der vier Schwerpunkte des Beirats 

7. Verschiedenes 

 

 

Zu TOP 1: Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  

Herr Gundlach eröffnet als Vorsitzender um 18:00 Uhr die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden in 

Großhansdorf. Da 17 Mitglieder des Vorstands anwesend sind, stellt Herr Gundlach die 

Beschlussfähigkeit fest. Er begrüßt die Gäste aus der Gemeinde Nienwohld und Henstedt-Ulzburg 

sowie Frau Muus vom LLUR. Herr Voß verspätet sich wegen einer laufenden Pressekonferenz. 

Herr Gundlach fragt nach Änderungen der Tagesordnung. Da es keine Wortmeldungen hierzu gibt, 

bleibt die Tagesordnung in ihrer Form bestehen. 
 

 

Zu TOP 2: Genehmigung des Protokolls vom 24.05.2016 
 

Da es keine Anmerkungen zu dem Protokoll vom 24.05.2016 gibt, bittet Herr Gundlach um 

Abstimmung zur Genehmigung des Protokolls.  

 

Das Protokoll der Sitzung vom 24.05.2016 wird in seiner vorliegenden Fassung einstimmig  

genehmigt. 

 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
7 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 17 entspricht   59 % 15 0 2 
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Zu TOP 3:  Mitteilungen des Vorsitzenden und der Geschäftsstelle 

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folien 5 

Herr Gundlach leitet ein zum Projekt „Jugend gestaltet nachhaltig Zukunft“ der Stiftung Schloss 

Bredeneek. Frau Wolff erläutert das Projekt. Ziel ist ein landesweites Kooperationsprojekt mit etwa 10 

AktivRegionen. Das Projekt wird zum Großteil über die Deutsche Bundesstiftung Umwelt finanziert. 

Für die Beantragung dieser Gelder benötigt die Stiftung erste Absichtserklärungen der AktivRegionen, 

dass sie das Projekt unterstützen wollen, wenn die Voraussetzungen für eine Förderung durch die 

AktivRegion gegeben sind. Grundsätzlich wird das Projekt positiv gesehen, da hier Jugendliche 

angesprochen werden und es viele Schulen im Alsterland gibt. Bei der Bewertung mit den 

Projektauswahlkriterien wird es jedoch schwierig werden, dass das Projekt genügend Punkte erhält. 

Da es um eine Fördersumme von ca. 18.000 Euro geht, müsste der Projektantrag zur Entscheidung in 

den Beirat. Der Vorstand spricht sich für die Abgabe der Absichtserklärung aus. 

 

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folien 6 – 14 

Frau Wolff stellt den aktuellen Stand der laufenden und beantragten Projekte vor. 

Weiterhin teilt Sie mit, dass die geänderte IES am 16.08.2016 vom MELUR anerkannt wurde. 

Die Kosten für die Neuauflage der Wanderkarte werden relativ hoch ausfallen, da ca. 200 

Korrekturen und Ergänzungen in Text und Karte nötig sind. Zu einigen Punkten fehlen noch die 

Rückmeldungen.  

Herr Dr. Kuhn hat im Juli und August 2016 Wartungsfahrten am Alsterwanderwegenetz zur Kontrolle 

von 276 Standorten vorgenommen. Leider gab es viele Fehler in der Beschilderung und erhebliche 

Mängel, die eine Nachbesserung bzw. Ergänzung notwendig machen. Für die weitere Bearbeitung wird 

Herr Dr. Kuhn mit allen Beteiligten einen Termin im Herbst absprechen. 

Frau Wolff teilt mit, dass das Wegkonzept für die Wanderwege im Alsterland 2.0 sowie der Kosten- 

und Finanzierungsplan fertiggestellt sind und dass der Projektantrag für nächste Vorstandssitzung 

vorbereitet wird. Für das Projekt Wanderwege im Alsterland 2.0 wurden bereits Fördermittel aus der 

Metropolregion in Aussicht gestellt. 

Frau Wolff stellt die neuen Werbemittel der AktivRegion Alsterland sowie die dafür entstandenen 

Kosten vor. 

 

Zu TOP 4: Aufnahme/Austritt von Mitgliedern   

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folie 15 

Der geschäftsführende Vorstand hat der Aufnahme des Schulverbands Großhansdorf, vertreten durch 

Herrn Voß, am 16.06.2016 einstimmig zugestimmt. 
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Zu TOP 5: Vorstellung, Beratung und Beschlussfassung über Projekte 

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folie 17 – 28  

5.1 P17 Machbarkeitsstudie zur Verbesserung der innerörtlichen Busverkehre in Henstedt-Ulzburg 

Herr Gädigk stellt anhand seiner Präsentation den Projektantrag vor. Um eine Attraktivitätssteigerung 

des ÖPNV in der Gemeinde Henstedt-Ulzburg zu erreichen, liegen seit einiger Zeit drei diskutierte 

Konzepte vor, von denen keines bisher überzeugen konnte. Diese Konzepte sind ein 

Verkehrsstrukturkonzept Henstedt-Ulzburg, Vorschläge aus dem Bürgerhaushalt sowie der Vorschlag 

von „Unser Bus e. V.“. Ziel der Studie soll sein, die unterschiedlichen Vorschläge / Konzepte fachlich 

auf verkehrliche und wirtschaftliche Machbarkeit zu prüfen und die am besten geeigneten Vorschläge 

herauszuarbeiten sowie deren Kosten zu ermitteln und sie umzusetzen. 

Es folgt eine angeregte Diskussion über die Möglichkeiten einer Verbesserung des ÖPNV in der 

Gemeinde H-U, u. a. dazu, dass es Probleme geben wird, die Wohngebiete mit den Gelenkbussen zu 

erschließen. Auch der HVV ist ein Thema, denn die Gemeinde grenzt an den Großbereich des HVV und 

die Tendenz besteht, im Tarifgebiet des HVV zu verbleiben. Machbarkeitsstudien als Projekte werden 

von mehreren Mitgliedern eher kritisch gesehen, weil es oft nicht zu einer Umsetzung kommt. Auch 

das bereits vorliegende Verkehrsstrukturkonzept Henstedt-Ulzburg konnte nicht überzeugen und es 

kam zu keiner Umsetzung. 

Auf den Hinweis, dass die Verbesserung des ÖPNV eine Pflichtaufgabe des Kreises ist, ergänzt Frau 

Wolff, dass vom Kreis Segeberg eine Aussage vorliegt, dass es sich in diesem Fall nicht um eine 

Pflichtaufgabe des Kreises handelt.  

Bei der Bewertung schlägt Herr Gundlach einen weiteren Punkt für das Thema Gesundheit vor. Durch 

eine Verbesserung des ÖPNV in H-U kann auch die Erreichbarkeit von Ärzten sich verbessern. Dem 

Punkt wird zugestimmt. 

Herr Voß erscheint um 18:40 Uhr zur Sitzung. 

Für die Bewertung und Beschlussfassung des Projektantrages verlassen Herr Gädigk, Frau Hellmann, 

Herr Manke und Frau Schulz um 19:10 Uhr die Sitzung. 

 

Herr Gundlach bittet um Beschluss, dass 9 Punkte für das Projekt festgestellt werden. Die 

Förderquote beträgt 55 %. 

 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
7 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 17 entspricht 59 % 16 0 1 
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Herr Gundlach bittet um Beschluss, dass das Projekt mit einer Fördersumme von 26.882,63 € aus 

dem Grundbudget der AktivRegion Alsterland bezuschusst wird. 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
7 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 17 entspricht 59 % 7 7 3 

 

Hinweis: Wegen der widersprüchlichen Ergebnisse dieser beiden Abstimmungen wird das Projekt auf 

der kommenden Vorstandssitzung am 01.12.016 erneut beraten und bewertet, um zu einer 

abschließenden eindeutigen Entscheidung zu kommen. 
 

Frau Hellmann verlässt um 19:30 Uhr die Sitzung. 

 

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folie 29 -44 

5.2 P19 Anlegung einer Veranstaltungs-Wiese in der Gemeinde Nienwohld 

Frau Schulz und Herr Manke aus der Gemeinde Nienwohld stellen den Projektantrag Anlegung einer 

Veranstaltungs-Wiese in der Gemeinde Nienwohld vor. Sie betonen dabei die vorhandene hohe 

Bürgerbeteiligung im Dorf. Bereits jetzt haben sich Einwohner als Paten für die Unterhaltung und 

Pflege der Gesamtanlage gemeldet. Bei der Ideensammlung für die Veranstaltungswiese wurden zum 
großen Teil Wünsche von Kindern und Jugendlichen berücksichtigt. Frau Muus weist darauf hin, dass 

für den Antrag in Folgekosten beziffert werden müssen.  

Für die Beratung und Beschlussfassung des Projektantrages verlassen Frau Schulz, Herr Manke, Herr 

Bärwald, Herr Sczech und Herr Gundlach um 19:50 Uhr die Sitzung. 

Herr Schütt übernimmt die Leitung der Sitzung. 

Frau Zeis stellt die Projektbewertung vor. Für das hohe ehrenamtliche Engagement in der Gemeinde 

Nienwohld kann die Förderquote um 5 % erhöht werden. 

Frau Muus erläutert, dass der Ankauf von unbebauten Grundstücken nicht förderfähig ist. Damit 

würden sich die förderfähigen Kosten auf 143.060,60 Euro und die Fördersumme auf 85.836,36 Euro 

(60 %) verringern. Die genauen Zahlen werden bei der Antragsbearbeitung vom LLUR geprüft. 

 

Herr Schütt bittet um Beschluss, dass 13 Punkte für das Projekt festgestellt werden mit einer 

Fördersumme von 100.000 € aus dem Grundbudget der AktivRegion Alsterland. Die Förderquote 

beträgt 60 %. 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
9 

Öffentliche Partner 
5 

dafür dagegen Enthaltung 

9 von 14 entspricht 64 % 14 0 0 
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Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folie 45 - 62 

5.3 P15 Energiebürger.Henstedt-Ulzburg 

Frau Zeis präsentiert kurz den Projektantrag Energiebürger.Henstedt-Ulzburg. Das Projekt wurde 

bereits auf der Beiratssitzung am 13.07.2016 und per Mail an den Beirat am 18./19.07.2016 mit 

Auflagen beschlossen. Das LLUR kann diese Auflagen nicht übernehmen, deshalb hat der Beirat den 

Projektantrag an den Vorstand abgegeben und bittet diesen um einen abschließenden Beschluss. Frau 

Zeis erläutert, dass der Projektträger nicht garantieren kann, dass mind. 15 Teilnehmer für den VHS-

Kurs beworben und gehalten werden können. Herr Birnbaum, der Klimaschutzmanager des Kreises 

Segeberg, hält den Kurs generell für sehr sinnvoll, da den schon am Thema Interessierten Personen 

jetzt auch noch das nötige Wissen und Handwerkszeug zur Verfügung gestellt wird, um die vielen Ideen 

zielgerichtet in die Tat umsetzen zu können. Er sieht gute Chancen, 20 Personen zusammen zu 

bekommen, denn das Potential bei den Bürgern in Henstedt-Ulzburg ist als „hoch“ einzustufen. Das 

LLUR schlägt vor, folgende Auflagen im Zuwendungsbescheid mit aufzunehmen: 

Mit dem Verwendungsnachweis sind die Teilnehmerbescheinigungen vorzulegen. 

Mit dem Verwendungsnachweis ist zu belegen, dass im Hinblick auf den Verwendungszweck sämtliche 

Bausteine der Projektbeschreibung umgesetzt worden sind. 

 

Herr Gundlach bittet um Beschluss, dass 11 Punkte für das Projekt festgestellt werden. Die 

Förderquote beträgt 75 %. 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
7 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 17 entspricht 59 % 17 0 0 

 

Herr Gundlach bittet um Beschluss, das Projekt mit einer Fördersumme von 7.538,08 € aus dem 

Grundbudget der AktivRegion Alsterland zu fördern. 

 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
7 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 17 entspricht 59 % 14 0 3 
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Herr Gundlach bittet um Beschluss, für das Projekt eine Kofinanzierung von 1.884,52 € (50 % 

Landesmittel + 50 % kommunale Mittel) bereitzustellen. 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
7 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 17 entspricht 59 % 15 0 2 

 

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folie 64 - 83 

5.4 P22 Mitnahmenetzwerk für den ländlichen Raum – Modellvorhaben für den Kreis Segeberg 

Frau Wolff stellt in Vertretung für Frau Maßow den Kooperations-Projektantrag für das 

Mitnahmenetzwerk für den ländlichen Raum – Modelvorhaben für den Kreis Segeberg vor. Der 

Projektantrag wurde in allen drei AktivRegionen des Kreises Segeberg Holsteins Herz (federführend), 

Holsteiner Auenland und Alsterland gestellt. Im Rahmen einer Anschubfinanzierung soll ein 

Dienstleistungsauftrag für drei Jahre gefördert werden.  

Für die Beratung und Beschlussfassung des Projektantrages verlässt Herr Nawratil um 21:00 Uhr die 

Sitzung. 

Nach einer sehr angeregten Diskussion präsentiert Frau Wolff die Projektbewertung anhand der 

Projektauswahlkriterien. Herr Gundlach ergänzt um 1 Punkt für das Kernthema „Ein lebendiges Dorf 

für Jung und Alt wird unterstützt“, mit der Begründung, dass es bei dem Projektantrag um die 

Vernetzung der einzelnen Dörfer im ländlichen Raum geht. 

 

Herr Gundlach bittet um Beschluss, dass 19 Punkte für das Kooperations-Projekt festgestellt werden. 

Die Förderquote beträgt 70 % (Fördersatz AR Holsteins Herz). 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
6 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 16 entspricht 63 % 13 0 3 

 

Herr Gundlach bittet um Beschluss, das Ko-Projekt mit einer Fördersumme von 47.632,20 € aus dem 

Grundbudget der AktivRegion Alsterland zu fördern. 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
6 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 16 entspricht 63 % 10 3 3 
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Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folie 84  

Zusammenfassend ergibt sich für die Sitzung des Vorstandes am 15.09.2016 folgende Rankingliste: 

Projekt Schwerpunkt Kernthema 
Erreichte 
Punktzahl 

Ranking 

P22 Mitnahmenetzwerk 
für den ländlichen Raum 
– Modellvorhaben für 
den Kreis Segeberg 

Klimawandel und 

Energie 

Mobilität im ländlichen 

Raum 

19 1. 

P19 Anlegung einer 
Veranstaltungs-Wiese in 
der Gemeinde 
Nienwohld 

Nachhaltige 

Daseinsvorsorge 

Lebendiges Dorf für 

Jung und Alt 

13 2. 

P15 
Energiebürger.Henstedt-
Ulzburg 

Klimawandel und 

Energie 

Klimaschutzmaßnahmen 11 3. 

 

 

 

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folie 86 

5.5 Antrag Aufstockung RM 

Für die Beratung und Beschlussfassung des Antrages auf Aufstockung des Regionalmanagement durch 

das Institut AgendaRegio verlassen Frau Wolff und Frau Zeis um 21:25 Uhr die Sitzung. 

Herr Gundlach erläutert den Antrag. Aufgrund der Aufnahme von Großhansdorf in die AktivRegion ist 

mit einem erhöhten Aufwand für das Regionalmanagement zu rechnen. Die Erhöhung beläuft sich auf 

monatlich 332,50 Euro netto (397,48 Euro brutto) ab dem 01.10.2016. Das ergibt eine 

Gesamtaufstockung bis 2020 von 22.520,56 Euro netto (26.799,46 Euro brutto).  

Herr Gundlach bittet um Beschluss für die Aufstockung des Regionalmanagement der AktivRegion 

Alsterland um 26.799,46 Euro. 

 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
7 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 17 entspricht 59 % 17 0 0 
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Zu TOP 6: Neuwahl der Vertreter der vier Schwerpunkte des Beirats 

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folien 94 

Die Vertreter des geschäftsführenden Vorstandes verbleiben im Amt, aber die Vertreter der 4 

Schwerpunkte müssen jährlich neu gewählt werden. Frau Geist, Herr Bärwald, Herr Letz und Herr 

Sommer stellen sich erneut zur Wahl.  

 

Herr Gundlach bittet um Beschluss, dass Frau Geist, Herr Bärwald, Herr Letz und Herr Sommer in 

Verbindung mit dem geschäftsführenden Vorstand für ein weiteres Jahr den Beirat der LAG 

Alsterland stellen. 

 

Anteil der WiSo-Partner an der Abstimmung 

(absolut und prozentual (mind. 50%)) 
Abstimmung 

WiSo-Partner 
10 

Öffentliche Partner 
7 

dafür dagegen Enthaltung 

10 von 17 entspricht   59 % 14 0 3 

 

 

 

Zu TOP 7: Verschiedenes 

Präsentation zur Vorstandssitzung vom 15.09.2016 / Folien 95 - 96 

Für Exkursion am 30.09.2016 in die Leader-Region Achtern-Elbe-Diek sind noch Plätze frei! 

Die Teilnahme am Alsterland-Cup wurde mangels Teilnehmer abgesagt. 

Nach einem Hinweis auf die nächsten Termine der LAG beendet vor Herr Gundlach um 21:45 Uhr die 

Sitzung. 

 

Bernd Gundlach 

Vorsitzender AktivRegion Alsterland 

 

 

gez. Sabine Zeis, Regionalmanagement, für das Protokoll 
 


